

Toda la correspondencia debe dirigirse a nombre de Salvador Bermúdez Millán, Los Silos (Huelva).

Para conocimiento de todos los compañeros publicamos el balance de gastos e ingresos de esta Federación, en el mes de diciembre. He lo aquí:

Ingresos. Grupo «Labor Anarquista», de Valencia, 6'00; grupo «Humanidad», de ídem, 4'00; recaudación de varios compañeros, 1'10; superávit del mes anterior, 38'75. Total, 48'85 pesetas.

En diciembre se editaron 12.000 hojas tituladas «El pueblo», las cuales se distribuyeron en la siguiente forma:

Al grupo «Juventud Rebelde Anarquista», de Alcoy, 1.500 ejemplares; al grupo «Juventud Ideal», de Játiva, 1.000; al grupo «Justicia Humana», de Cocentaina, 1.000; al grupo «Los Invencibles», de Elda, 1.000; al grupo «Hacia la Emancipación», de Utiel, 1.000; al grupo «Paso al Progreso», de Alcira, 1.000; al grupo «Epartaco», de Catarroja, 300; al grupo «Paso a la Verdad», de El Cabañal, 1.200; a un compañero de Oviedo, 100, y entre los grupos de Valencia se han repartido 4.000, las que hacen un total de 12.000 ejemplares.

Ultimamente se han adherido a esta Federación los grupos «Paso al Progreso», de Alcira y «Paso a la Verdad», de El Cabañal.

Proyecto de una excursión de propaganda anarquista por la región valenciana: 1.º Queda abierta una suscripción para recaudar fondos con destino a la excursión de propaganda anarquista por la región valenciana.

2.º A esta suscripción contribuirán voluntariamente los grupos adheridos a esta Federación y todos los compañeros que deseen cooperar al mismo fin.

3.º El producto de esta suscripción se invertirá así: en adquirir un billete kilométrico, de 3.200 kilómetros, valedero por los dos compañeros que formarán la Comisión de propaganda, y que costará 12'55 pesetas; en editar 1.000 carteles anunciando los mítines anarquistas; carteles que servirán igualmente para todos los pueblos por los que se pasará, y local se pondrán en blanco; estos carteles costarán 30 pesetas.

De la organización de los mítines y gastos de local se encargarán los grupos de cada localidad, así como de la manutención, hospedaje e indemnización a los compañeros que formen la Comisión, por pérdida de trabajo.

La cantidad que hay que recaudar es, por consiguiente, 152,55 pesetas, que es lo que valen el kilométrico y los carteles. Además, editaremos un folleto, para repartirlo a la terminación de los mítines, el cual constará de 16 páginas; en este folleto se explicará, lo más fácil que sea posible, el ideal anarquista.

Los gastos de dicho folleto correrán a cargo de las cantidades que mensualmente manden los grupos para gastos de administración de la Federación.

Todos los grupos adheridos, igual que los compañeros de la región valenciana, tienen la palabra — El Comité de la Federación anarquista valenciana.

Fusión de grupos En reunión celebrada el 18 de enero de 1914 por el Sindicato Obrero y los grupos «Acción y Cultura», «Sol Naciente», «Teatro Libertario», «Pro prensa» y «Progresos» de Azuaga, han acordado refundirse en un solo grupo, que llevará por título «Los Leones» y por lo tanto toda la correspondencia quedará bajo la misma dirección, que es: F. Prieto M., calle Sevilla, 28, Azuaga (Badajoz).

Este nuevo grupo saluda a la prensa y a los presos, y nace para HACER...

De Ceuta a Tetuán

El día 23 de octubre de 1913, salimos de Tetuán para Ceuta y cuando llegamos al Rincón de Medik eran las tres de la tarde, hora bastante avanzada para no poder llegar a la plaza. Mi compañero Francisco Rodríguez, de La Línea y yo, nos presentamos al Comandante de Marina para que nos diera permiso para subir al remolcador que salía a aquella hora para Ceuta y no tener que transitar por la carretera en cumplimiento a las órdenes dadas por el general en jefe señor Marina.

Nos contestó el indicado Comandante fuera de sí y en tono que dejaba de ser militar, que no, que si para allá era gratuito, no lo era así para acá, y tuvimos que proseguir nuestra marcha expuestos a perder la vida, por no encontrarse la carretera jamás sin moros ocultos como leones que esperan la presa.

Así llegamos hasta el campamento general y una avanzada junto a la Condesa, nos echó el alto y vimos que eran soldados del regimiento de Ceuta número 69, que nos dijeron: No andar más, si queréis vivir, y con ellos nos quedamos toda la noche, siendo bien mirados y atendidos según pudieron.

A la mañana siguiente, reanudamos nuestra marcha, y a poco llegamos a la Condesa; tomamos café en la cantina del campamento, y mientras consumíamos este desayuno nos enteramos que dos noches antes había bajado una partida de moros que se llevó ocho caballerías sin que nadie se lo impidiera, siendo luego devueltas mediante una cantidad exigida por los cabileños.

Por fin llegamos a Ceuta y nos dijeron que en la cantera del Hacho había trabajo; allí nos dirigimos y nos lo dieron, pero tiene que abandonarse, porque las calenturas atacan a los pobres obreros, y el miserable jornal de 2'50 pesetas no les permite ni una visita facultativa, teniendo que refugiarse donde pueden, ya que hasta de habitaciones carecen. Muchos, enfermos, quieren regresar a España, y no pueden hacerlo por falta de dinero.

El día 30 de dicho mes, nos presentamos al alcalde de Ceuta, rogándole nos facilitara pasaje para siete, que, enfermos y sin recursos, queríamos venir a España para no morir separados de nuestras familias. Nos contestó en la misma forma y ademanes que el Comandante de Marina. (Por estas razones están los obreros muy protegidos y atendidos en África).

Nos separamos del podenco alcalde y nos dirigimos al muelle, donde alistaban hombres para la descarga de un barco llegado con cargamento de madera; aunque enfermos, nos alistamos, trabajando diez días; una vez terminada la descarga, pudimos algunos regresar, y hoy, gracias a mis fuerzas para soportar los padecimientos, me encuentro en mi hogar algo restablecido de la salud perdida en los campos carniceros marroquíes.

Un detalle interesante. A las doce de la noche del día 11 del mismo mes de octubre, valiéndose de un petardo que echaron por el terrado de una casa situada junto al barrio del Príncipe, una partida de cabileños se apoderó de dos mujeres y sus hijos, entre los que figuraba una agradecida joven de 16 años de edad.

Los esposos de estas infelices mujeres y padres de sus desgraciados hijos, después de sostener una lucha titánica

huyeron por una ventana del lado opuesto de la casa, para dar conocimiento a la plaza.

Cuando volvieron ya habían desaparecido los moros, mujeres y niños. ¡Las robaron! Hechas las averiguaciones del caso, supieron su paradero y los entregaron bajo una crecida cantidad a la cabeza del alcaide de la Mezquita.

Recuperadas las dos familias, fué sometida la joven a un sinnúmero de preguntas que ella contestaba diciendo que la habían respetado, no siendo tan bien asistida como los moros hubieran deseado por la escasez de víveres. Los moros solían decirle: Nada malo para ustedes, sino mucho dinero de España, queremos.

De esto se ocupó entonces El Defensor de Ceuta, que realiza una brillante campaña en aquella isla. En otra daré más informes; pero creo que el obrero se irá dando cuenta de que lo mismo allí que aquí hay que luchar para hacer desaparecer tanta tiranía.

JUAN RAMOS

SUSCRIPCION GENERAL

Table with columns: Suma anterior, Fuenmayor, Nemesio Anguiano, Constantino Rubio, Santiago Heróiz, Abundio Anguiano, Marcelino Fernández, Ángel Anguiano, Víctor S. Cabezas, Isaac Sáseta, Luis Asensio, Manuel Kozas, Agustín Oca, Lorenzo López, Francisco Pérez, Jesús Asensio, Ángel Alvarez, Tomás de Marcos, Bienvenido Calleja, Andrés Martín, Francisco Martínez, Timoteo Nestares, Victoriano Hernaiz, Simón de Marcos, Victoriano Hernández, Celestino Grijalba, Braulio Crespo, Basilio Aguado, Quirico Sáseta, Lorenzo Sáseta, Agapito Gracia, Salvador Cenozo, Roberto Gómez, Lucio Castillo, Javier Alvarez.

Table with columns: Dowlais, Barcelona, Huelva, Gastos de giro de todos los envíos, Total general.

Table with columns: Valencia, Barcelona, Huelva, Gastos de giro de todos los envíos, Repartido con cargo a futuros ingresos.

Table with columns: Steubenville, Coruña, Bahía Blanca, Barcelona, Dowlais, Total.

MAREMAGNUM

Todos los compañeros que hayan tomado nota de la dirección del Comité Pro presos, de Vienne, la deberán cambiar por ésta:

Francisco Vilaplana, rus Cuviere, 8, Vienne (Isere), Francia.

Igualmente harán Solidaridad Obrera, Cultura Obrera y Fuerza Consciente, cuando manden los ejemplares que les pidió Manuel Santonja, que por equivocación puso en la dirección Isere, en vez de Vienne (Isere).

Todo el que dese relacionarse con Anselmo Martí, de Concentaina, puede hacerlo a la calle de Sicilia, 17, 2.º, 1.ª. Barcelona.

Batista Fuyo y Julio Amor, de Buenos Aires, enviarán noticias de La Caida al camarada Cordeon, que reside en Montevideo.

Todos los periódicos que reciban cantidades del grupo «Reivindicación», de Dowlais, le pondrán al corriente de hasta cuando tiene pagado.

El Porvenir del Obrero enviarán los 60 céntimos que tiene de Higinio Revilla, para que le enviara postales que no tenía, a la Escuela Moderna, que le enviará postales Pax.

El grupo «Aquí estamos nosotros» de Tángier (Marruecos), desea que con él se ponga en comunicación el compañero Manuel Márquez Gil, que reside en Valverde del Camino. Dirección del grupo: José Macías, calle Fe, fonda «La Argentina».

Avisos a periódicos Solidaridad Obrera, La Voz del Cantero, Luz, de Azuaga, Liberación, de Elche, y todos cuantos periódicos anarquistas se publican en España, servirán una suscripción a nombre de Antonio Reyes; además La Protesta, de Buenos Aires, y Regeneración, de Méjico, mandarán al mismo nombre 15 ejemplares cada uno cada vez que aparezcan. El pago será correspondido directamente o por conducto de esta redacción en el momento de recibir las suscripciones. Antonio Reyes, Lista de Correos, Casablanca (Marruecos). El Porvenir del Obrero, enviará un ejemplar de «Dinamita Cerebral», certificado, a Manuel Martínez, Callejón de la Plaza, Alcaracejos, (Córdoba). El pago en correspondencia. Tierra en viará una suscripción a Bernardino Serra, Casa de Concepción Nuñez, San Pedro de Galdames (Vizcaya).

Correspondencia

Tarragona.—R. B. Recibidas 5 pesetas que cargamos a cuenta. Sabadell.—S. M. Id. 27'35; por paquetes 19'85 y por almanaque, 7'50. París.—E. B. Id. 5 por suscripción. Alayr.—S. A. Id. 55'15; para Solidaridad Obrera, 8'65; para presos, 30; por almanaque, 12, por paquetes, 4'50. Marchena.—J. M. G. Id. 10; para almanaque, 3'75, y por paquetes, 6'25. Ray, Ariz.—Grupo «Los Internacionales», Id. por conducto de Acción Libertaria, 10, por paquetes. Corozal.—Grupo «Los Deseos», Id. por Id. 16, por paquetes. Casoy.—C. L. Id. por Id. 4, por suscripción. San Clodio.—A. I. Id. por Id. 1, por Id. Corozal.—Grupo «Los Deseos», Id. por Id. 20, por paquetes. Stjies.—R. P. Id. 3'50 por paquetes. Manlleu.—R. C. Id. 16'50; por almanaque, 7'50, y paquetes, 9. Como recibí y pagó los almanaque no había por qué dar cuenta en correspondencia. San Sebastián.—C. D. Id. 27'30; para Solidaridad Obrera, 4; Regeneración, 3; presos, 0'80; suscripción de D. C. 1; por almanaque 4'50, y por paquetes, 14. Coruña.—S. A. Id. 36'70, que con 39'35 entregadas a La Voz del Obrero suman 76'05; por paquetes, 42'75; donativo, 0'30, y el resto por almanaque. Pagado hasta el 195. Corvera.—J. V. Id. 4; por almanaque, 1, y por suscripciones, 3. Fuenmayor.—M. A. Id. 17'30; para presos, 8'80; para Solidaridad Obrera, diario, 1'20; para La Voz del Campesino, 3, y paquetes, 4.

Bahía Blanca.—J. P. Id. 100; por almanaque 36; donativo, 4'70, y por paquetes, 59'30. Pagado hasta el 188.

Vilasar de Dalt.—S. C. Id. 5; para En Tite-lla, 2'50, y por paquete, 2'50.

Dowlais.—Grupo «Reivindicación», Id. 134 que dieron por las 20 libras; vuestros: para Acción Libertaria, 12'50; El Porvenir del Obrero 3'75; Solidaridad Obrera, 8'75; La Voz del Obrero, 5; El Ldtigo, 5; La Voz del Cantero, 7'50; Tierra! 17'50; presos, 6'30; libros enviados, 18; libros que se envían, 2; por folletos 3, y paquetes 27'95. De H. Revilla: para Rafaela Salazar 12'20 (por folletos, 10'35; por donativo de Melchor Esteban, 1'25 e íd. de M. P. 0'60); para Acción Libertaria, por los folletos «Como vivimos y como podríamos vivir», «El Estado», «Teoría del préstamo usurario» y «Ciencia y Religión», que enviará, 0'60, y presos, 0'60.

Alta Córdoba.—V. Q. M. Id. 40; para Acción Libertaria, por paquetes 6; almanaque y libro enviado a Ciudadela, 2; por p-quetes, 16, y por libro y almanaque, 16.

Alcaracejos.—M. M. Id. 9; por almanaque, 2; para que El Porvenir del Obrero mande un «Dinamita Cerebral», 1'25; para presos, 0'50; por paquetes y certificado, 5'25.

Cartagena.—P. E. Id. 9; por almanaque, 3, y por paquetes, 6.

Tanger.—A. S. Id. 5, que con 3'50 anteriores son 8'50 que abonamos a paquetes. No te sacrifices y dispón de lo que necesitas.

Sevilla.—J. D. Id. 5 por paquetes. Azuaga.—J. P. Id. 10, por Id.

Campillo.—J. V. Id. 2'30; por suscripción, 2; por el resto, 0'30.

Malpartida de Plasencia.—D. R. Id. 8'75; por almanaque, 3'75 y por paquetes, 5.

Logroño.—V. G. Id. 5; de N. O. 1, por suscripción; para presos 1, y por almanaque, 3.

Valencia.—J. V. Id. 10, por paquetes. Córdoba.—R. S. Abonamos 1 por suscripción.

Lyon.—J. M. Id. 18; por almanaque, 5; para Acción Libertaria, 5'40 y por paquetes, 7'60.

Zaragoza.—J. Ch. Id. 28'65; para El Porvenir del Obrero, 1'15, almanaque, 15 y paquete, 12'50.

Santa Cruz de Tenerife.—T. B. Id. 16; para almanaque, 12 y por paquetes, 4.

La Carolina.—M. V. Id. por conducto de La Voz del Campesino 2 por suscripción.

Torreperogil.—F. R. Id. por Id. 2 por paquetes. Pagado hasta el 189.

Mieres de Seama.—J. A. Id. por conducto de Sánchez Rosa 2; para Solidaridad Obrera diario, 1 y por suscripción, 1.

Sabadell.—J. A. Id. 4 por suscripción. Valladolid.—R. K. Id. 4'50 por almanaque.

Paderna de Rivera.—A. G. Id. 5'50; para Acción Libertaria, 1'50 y por paquetes, 4.

Madrid.—Sociedad de Sastres, Id. por conducto de Acción Libertaria 2 por suscripción.

Puerto Bello.—Grupo «Los Inocentistas». Idem por Id. 10 por paquetes.

Montreal.—T. V. Id. por Id. 3 por Id. Tanger.—S. B. Id. 5. Se extravió la carta y las abonamos por paquetes.

Almería.—J. G. Id. 2'35 por paquetes. Valverde del Camino.—A. G. Id. 8 por Id. Almería.—J. G. Id. 9'70; por almanaque 6 y paquetes, 3'70.

Balance del número 197

Table with columns: Ingresos, Gastos, RESUMEN.

SEGUNDO VOLUMEN DE

El Proletariado Militante

MEMORIAS DE UN INTERNACIONAL : : CONTINUACIÓN DE LA : : ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE LOS TRABAJADORES EN ESPAÑA, POR ANSELMO LORENZO

tantos años, con todo el admirable relieve que le daba su superioridad intelectual.

Ya oíste su nombre en mi primer volumen: formaba parte de la Alianza Socialista de Barcelona, donde, con sus compañeros, influyó poderosamente en la orientación anarquista que allí tomaron las sociedades obreras internacionales.

Era hijo de un propietario andaluz. En su infancia se inclinó a las ideas democrático-revolucionarias, dominantes en su país, y después, estudiando en Barcelona, en contacto con la juventud burguesa librepensadora, y asistente al Ateneo Obrero, contraio amistad con Farga Pellicer y Sentinón y entró a formar parte de la Alianza.

Su trabajo en La Federación, órgano del Centro Federal de Sociedades obreras, primero, y después de la Federación barcelonesa de la Asociación Internacional de los Trabajadores, fué importantísimo, y no menos útil fué su participación en la organización de aquellas fuerzas obreras catalanas a las que había necesidad de inspirar la conciencia y la fe en el ideal emancipador.

El método de enseñanza integral presentado por Soriano al Congreso de Zaragoza, era un trabajo precursor de la enseñanza racionalista de la Escuela Moderna; con la única diferencia de que aquí era una idea feuz expuesta en un medio circunstan- cial, mientras que ésta ha constituido el pensamiento y la voluntad de un propagandista enérgico y entusiasta, como Ferrer, que ha dado su vida por su ideal y ha dejado muchos continuadores.

III

El Congreso de Zaragoza

La Propiedad

Sobre el tema de la propiedad se presentaron tres dictámenes, uno de la Comisión federal redactado por el autor de la presente, aconsejado e inspirado por Paul Lafargue, y discutido y aprobado por el Consejo en pleno; otro por el delegado de Madrid, escrito por él mismo, sin conocimiento ni mandato de sus mandatarios, y otro que se dijo formulado por la delegación de Barcelona, compuesta de nueve delegados, que prestaron asentimiento al escrito de uno de ellos, aunque en las actas no aparece con firma alguna y que de seguro era ajeno a la Federación y a las secciones barcelonesas, ya que en la colección de La Federación, que tengo a la vista, nada se dice de semejante trabajo.

Acercá del primero debo decir que su inspirador y casi su autor es Paul Lafargue, si bien yo puse algún dato español y algo de mi cosecha y le di forma española, porque aquí, aunque hablaba español, como cubano que era, no dominaba el idioma para poder escribirlo por haber recibido educación francesa.

La Propiedad

La forma de la propiedad burguesa es individualista, es decir, que la propiedad territorial, industrial y capitalista pertenece a individuos o a colectividades de individuos. Sin embargo, cierta parte de la propiedad pertenece a la colectividad nación, tal como la fabricación de moneda, los arsenales, las minas, telégrafos, etc.; pero la administración de esta propiedad colectiva, que está bajo la dirección del Estado político burgués, presenta los mismos vicios que la propiedad puramente individualista.

En la propiedad burguesa o individualista es preciso distinguir dos clases: 1.º la pequeña propiedad explotada por el mismo propietario; 2.º la gran propiedad que no puede ser explotada sino por asalariados que trabajan para enriquecer al propietario y proveerle de nuevos medios para ejercer la tiranía sobre un número cada vez mayor de asalariados.

Resultados económicos

La consecuencia inmediata de la forma burguesa de la propiedad, es la concurrencia; es decir, la guerra económica. La pequeña propiedad individualista es el punto de partida

de la propiedad burguesa. Se encuentra aún en las comarcas donde los medios de comunicación son escasos, como en los Pirineos franceses y españoles, Asturias, Galicia y parte de Andalucía, etc., donde los productos elaborados en dichas comarcas deben consumirse allí mismo, porque no pueden salir sino con un recargo que la concurrencia no tolera; los productos extranjeros o los de otras comarcas no pueden ir allí por la misma razón. A medida que los medios de comunicación se facilitan, los productos extranjeros se introducen en gran cantidad y hacen perder el valor a los productos del país, entonces la pequeña industria y la pequeña propiedad del país, perecen, confundiendo en la gran propiedad y en la gran industria, únicas que pueden resistir a la invasión por medio de la concurrencia.

La desaparición de la pequeña propiedad y de la pequeña industria es, pues, un hecho fatal y una consecuencia lógica de la propiedad burguesa.

Desde el momento que la gran propiedad y la gran industria, puesta en contacto con la pequeña propiedad y la pequeña industria, hacen desaparecer a éstas, es preciso reconocer en aquéllas una superioridad económica.

La condición esencial de la concurrencia es producir pronto y barato, y esto no puede efectuarse sino por la aplicación constante de todas las invenciones de la ciencia moderna, y la gran propiedad es la única que posee medios para hacerlo. Por esta causa el pequeño propietario y el pequeño industrial se encuentran impotentes ante los grandes propietarios e industriales, como el villano de la Edad media cuando quería oponerse a uno de los indigios privilegios del señor feudal, que sólo tenía el derecho de ponerse desnudo y armado de un palo delante de su señor, que se presentaba a caballo armado de punta en blanco. La consecuencia de esta lucha desigual es necesariamente la expropiación del débil en provecho del fuerte, y la transformación del propietario libre en asalariado esclavo.

En la Edad media, el poderoso se apropiaba de la propiedad y hasta de la persona del débil: hoy se reproduce el mismo hecho, sólo se diferencia en las armas; en la Edad media era la espada hoy es el capital. Como ejemplo podemos citar este hecho: los tejedores de la mano de Cataluña son en este momento arruinados por la enorme concurrencia que les hacen las máquinas de tejidos a vapor; para sostener la lucha se ven precisados a redoblar sus esfuerzos, a vivir más miserablemente, en una palabra, a vivir en una agonia terrible, haciendo esfuerzos estériles, porque están irremisiblemente condenados a desaparecer por la fatalidad de las leyes económicas, y su desaparición será tanto más rápida cuanto más los aranceles se transformen en sentido librecambista. Por doquiera las máquinas a vapor se extienden, los métodos manuales están condenados a desaparecer. Las mismas leyes económicas que han introducido a las máquinas la harán permanecer y progresar indefinidamente, y esta ley sólo puede ser contrariada por una invasión de bárbaros o por un cataclismo universal.

Así, merced a la forma burguesa de la propiedad, todas las aplicaciones de la ciencia moderna a la producción en sus di-

versas manifestaciones agrícolas e industriales no hacen sino dar a los capitalistas nuevas armas para aumentar su poder tiránico sobre un número cada vez creciente de proletarios.

A esto llaman progreso los burgueses.

Mientras la propiedad y la industria han sido pequeñas, siendo uno mismo el productor y el propietario, la concurrencia era solamente el estímulo que le llevaba a mejorar su producto. Pero hoy, la gran propiedad y la gran industria impulsan únicamente al propietario a hacer producir pronto y barato. Por el antiguo método, la concurrencia conducía a la perfección del producto, hoy por el contrario, no lleva a la adulteración de las primeras materias y a la inferioridad de la producción: los antiguos tejidos de Toledo y Talavera, comparados con los modernos de Valencia, Murcia y Barcelona, nos dan la prueba material de esta afirmación.

A esto llaman progreso industrial los burgueses.

La concurrencia engendra el desorden en la producción. Para impedir que el enorme capital invertido en el instrumento de trabajo quede improductivo, el capitalista se ve obligado a hacer producir incesantemente, ocurriendo con frecuencia que cuando sus productos no tienen demanda en el mercado se sobrecarga la producción de una manera considerable, lo que da lugar a una crisis industrial que obliga al capitalista a vender a menos precio o a que se pierdan sus géneros en el almacén; entonces la fábrica se cierra para los obreros, encontrándose éstos que antes no podían vivir por el exceso de trabajo, expuestos a perecer de hambre por falta de trabajo.

A esto llaman orden los burgueses.

Esta misma concurrencia tan desorganizadora la han presentado los economistas como la redentora del mundo bajo la conocida fórmula de Dejad hacer, dejad pasar. Pero esta misma concurrencia que proclaman eterna se destruye por sí misma, porque en esta lucha económica en que la gran propiedad acaba por absorber la pequeña, engendra la centralización de la propiedad, y crea el monopolio que gobierna el mercado, fija arbitrariamente el valor, se hace proteger por medio de aduanas y tratados de comercio contra la concurrencia extranjera y por el ejército contra los ataques de los proletarios que quieren destruir el monopolio.

A esto llaman libertad los burgueses.

La centralización de la propiedad, que ha permitido la aplicación de las máquinas de vapor, ha venido a economizar el empleo de la fuerza muscular y a relevar al hombre de la parte más penosa del trabajo, por medio de la división, la cual, llevada hasta el infinito en las fábricas e introducida aún en aquellas